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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
MÁS DE 238 NIÑOS SON FORZADOS A TRABAJAR 
En Querétaro, 238 niños y adolescentes de tres a 17 años, se dicen forzados a trabajar, de acuerdo con los 
registrados por la Consulta Infantil y Juvenil 2021 del INE, donde se tuvo una participación de un total de 72 
mil 734 menores de edad, provenientes de los 18 municipios. (DQ 8) 
 
PREPARAN NUEVA LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE QUERÉTARO 
En el congreso local en conjunto con la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana están trabajando 
para conceptualizar una nueva Ley de Participación Ciudadana, con la cual se plantea mejorar la dinámica 
del Parlamento Abierto en el estado, esto lo dijo el secretario Antonio Rangel. (CQRO 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: QUERÉTARO COBRA EL DOBLE DE DINAMARCA Y SUIZA 
El Gobierno de Mauricio Kuri afecta a por lo menos mil 500 empresas medianas y grandes que ya operan en 
la entidad y representan más de cuatro mil 500 empleos directos. (DQ principal) 
 
N: LIDERAZGO FINANCIERO  
El Municipio El Marqués, primer lugar nacional en manejo de finanzas públicas. (N principal) 
 
AM: AFINAN DECRETO PARA LA RESERVA DE PEÑA COLORADA 
El pasado 28 de octubre, la Secretaría de Economía y la Conamer publicaron un anteproyecto con el que el 
espacio podría ser declarado como área natural protegida. (AM principal) 
 
EUQ: EL MARQUÉS, LÍDER NACIONAL EN AUTONOMÍA FINANCIERA  
De acuerdo con el Sistema de Información Hacendaria Municipal, tiene recursos suficientes para obra 
pública y servicios. (EUQ principal) 
 
CQRO: “CHECO”, SUBLÍDER DE LA F1 TRAS PODIO EN MÉXICO  
Sergio Pérez sumó su podio número 10 de la temporada al finalizar en la tercera posición del Gran Premio de 
México y regresó al subliderato de la Fórmula 1.  (CQRO principal) 
 
PA: EL MARQUÉS LIDERA BUENAS FINANZAS 
Obtiene el primer lugar en manejo de recursos públicos, de acuerdo con el Instituto Nacional para el 
Federalismo y Desarrollo Municipal. (PA principal) 
 
P: AVANZA EL PROCESO PARA PROTEGER A PEÑA COLORADA 
La Semarnat remitió el proyecto a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria; habría una consulta pública 
para avanzar en el decreto como Área Natural Protegida. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENTREGA MAURICIO KURI OBRA EN LA COMUNIDAD DE EL ORGANAL 
Durante el fin de semana, el gobernador Mauricio Kuri visitó la comunidad de El Organal, donde 
acompañado por el munícipe Roberto Cabrera, hizo entrega de la rehabilitación de las principales calles de la 
entidad. Con una inversión superior a los 9 mdp, las calles Linda Vista, Hidalgo, Melchor Ocampo y Ezequiel 
Montes, las cuales fueron intervenidas a través de empedrado empacado en mortero, diez cruceros de 
concreto, banquetas, guarniciones, bolardos, torrenteras y topes vehiculares, beneficiando a más de 3 mil 
habitantes de la región. (PA 5) 
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TENDRÁ KURI GIRA POR CANADÁ ESTA SEMANA 
Anuncia el gobernador Mauricio Kuri una gira de cinco días por Canadá, donde dijo, estará trabajando para 
continuar atrayendo inversiones para Querétaro. Mencionó que, en esta ocasión, se hará acompañar con un 
grupo de empresarios establecidos en diversos municipios del estado, con el fin de realizar la preventa para 
que sigan llegando las inversiones al estado. “Salgo a fines de esta semana, voy a visitar tres ciudades de 
Canadá, me van a acompañar varias empresas que ya están en Querétaro y otras que queremos que lleguen a 
Querétaro, yo soy vendedor, se hace la preventa, cerramos la venta y lo más importante es continuar con la 
postventa para que sigan llegando empresarios a Querétaro”, apuntó. (PA 5) 
  
BUSCAN AMINORAR CONFLICTOS DE LA 57 
Derivado de los conflictos que se generan en el tramo de reparación de la carretera 57, en el municipio de 
San Juan del Río, el gobernador, Mauricio Kuri manifestó que han tenido acercamientos con distintas 
dependencias federales para estar al tanto de los trabajos que se están ejecutando. (NSJR 1) 
 
CRUCES PEATONALES EN PASEO 5F SERÁN PASOS A NIVEL DE BANQUETA 
En los trabajos de reestructura de 5 de Febrero, de los cuatro puentes peatonales que hay en los 5.7 
kilómetros que corren del Hospital General del Seguro Social a la colonia Obrera, solo se mantendrán dos, los 
otros serán paso a nivel de banqueta. De acuerdo con el titular de la SDUOP, Fernando González, solo 
permanecerán los cruces peatonales elevados que conecta la CEA y la UAQ y el que se ubica a la altura de la 
empresa MABE; los otros se retiran. (N 7) 
 
5 DE FEBRERO, ¿CAOS REAL O MEDIÁTICO? 
Muchas son las voces que aseguran que el tráfico es un desorden por las obras de 5 de Febrero, que es 
imposible retornar, que se tardan más de 40 minutos por traslado y que los agentes de movilidad son 
improvisados a los que les pusieron un chaleco verde y los mandaron a las calles… pero ¿es esto una 
realidad?, ¿se puede generalizar? (N 6) 
 
INICIA CAR HERRERA DE KURI COLECTA DE INVIERNO 2022 
La presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF Querétaro, Car Herrera de Kuri, en compañía del 
gobernador, Mauricio Kuri, pusieron en marcha la Colecta de Invierno 2022, en la cual se recibieron los 
donativos de cobijas por parte del gabinete estatal, poder judicial y legislativa, así como empresarios, 
universidades y miembros de asociaciones civiles. (PA 10) 
  
DIF DE EL MARQUÉS LLEVÓ A CABO UNA PLÁTICA PARA LA PREVENCIÓN DEL CÁNCER DE MAMÁ 
Como parte de los esfuerzos para prevenir y concientizar a las mujeres sobre la importancia de prevenir el 
Cáncer de Mama, el Sistema Municipal DIF de El Marqués, impartió la plática “Con las manos en el Corazón”, 
a más de 500 mujeres, como parte de las actividades por el “Mes Rosa”. Durante la plática informativa a 
cargo de la Asociación Grupo Reto Querétaro, I.A.P. resolvieron dudas y proporcionó información puntual 
sobre los riesgos. La presidenta del SMDIF de El Marqués, Rosario León, agradeció a quienes compartieron 
sus historias de lucha contra el Cáncer de Mama. (PA 10) 
  
CON 22 PROGRAMAS COMBATEN LA POBREZA 
La actual administración estatal cuenta con 22 programas para contribuir en la erradicación de la pobreza. 
Entre ellos destaca el Programa Alimentario, Programa para una Vivienda Digna, y de Infraestructura Social, 
ya que cerca del 33% de su población presenta algún nivel de pobreza, informó la Secretaría de Contraloría, 
a través de una solicitud del sistema de Acceso a la Información. (P 3) 
 
QUERÉTARO CUESTA EL DOBLE QUE DINAMARCA Y QUE NL 
La aplicación del impuesto a la emisión de gases a la atmósfera que pretende cobrar este año el gobierno de 
Querétaro es de los más altos que se cobran en todo el mundo: los comparativos que se hacen con otras 
latitudes ponen a las tarifas impositivas mexicanas sin comparación alguna, incluso frente a esquemas 
fiscales europeos que son los más restrictivos. El esquema de cobros involucra a más de una dependencia, 
porque se tienen que enterar a la Secretaría del Medio Ambiente federal, la Secretaría de Desarrollo 
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Sustentable, que es local, y además se requiere la aprobación de la Secretaría de Finanzas, pese a que ambas 
atienden el mismo asunto. (DQ 18N) 
  
APUESTA QUERÉTARO POR FORTALECER A LAS POLICÍAS: LUPITA MURGUÍA 
Luego de anunciarse la visita a Querétaro del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, para tratar de 
convencer a los diputados locales de aprobar la reforma constitucional que extiende la permanencia de la 
Guardia Nacional en las calles; la titular de la Secretaría de Gobierno, Guadalupe Murguía aseveró que la 
postura ya se fijó por el gobierno del estado. (N 1 y 5) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
PREOCUPA DROGADICCIÓN 
Es preocupante el alto consumo de drogas entre los jóvenes del estado, especialmente de aquellas sustancias 
químicas que generan un daño en la salud física y mental, y ante ello es necesario que el gobierno estatal 
atienda el tema que afecta principalmente a los menores de edad de comunidades, afirmó el senador 
Gilberto Herrera. (ESSJR 6) 
 
FALTA INTERÉS PARA APOYAR A GANADEROS: SOLÓRZANO 
Dentro la alianza en la Cámara de Diputados conformada por Morena, PVEM y PT se observa un desinterés 
por apoyar al sector ganadero, toda vez que durante la reunión de trabajo con organizaciones nacionales del 
sector pecuario solo uno de 18 diputados que integran este bloque asistió al encuentro, afirmó la diputada 
federal por el II Distrito de Querétaro, Marcia Solórzano. (ESSJR 3) 
  

PODER JUDICIAL 
 

SANCIONA TSJ A 4 JUECES POR MALOS TRATOS 
Luego de que profesionales del derecho se quejaran sobre el mal actuar de los jueces en el estado, la 
magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce dio a conocer que en lo que va del año se han sancionado a 
cuatro de ellos, uno perteneciente al municipio de San Juan del Río. (NSJR 1 y 3) 

 

MUNICIPIOS 
 
AVANZAN OBRAS DEL ESTADO EN EL MUNICIPIO 
Las diferentes obras públicas que gobierno del estado está ejecutando en el municipio de San Juan del Río 
presentan un avance considerable, tal es el caso de la rehabilitación del templo del Sacromonte, la nueva 
estación de bomberos, así como la rehabilitación de calles en las colonias Arboledas y San Juan Bosco, dio a 
conocer el titular de la SDUOP, Fernando González. (ESSJR 6) 
 
ENTREGA NAVA OBRAS DE MEJORAMIENTO EN TLACOTE EL BAJO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava visitó la comunidad de Tlacote El Bajo, en la delegación 
Felipe Carrillo Puerto, para entregar obras de mejoramiento de las calles de Independencia y Venustiano 
Carranza que permitirán una mejor movilidad para quienes circulan por la zona y una mejor calidad de vida 
para las familias que ahí habitan. La secretaria de Obras Públicas Municipales, Oriana López explicó que la 
obra entregada es la construcción de pavimento de empedrado, guarniciones y banquetas, que requirió una 
inversión de 3 millones 900 mil pesos para la intervención de 2 mil 749 metros cuadrados de pavimento, 
210 metros de red de agua potable y 48 metros de drenaje sanitario. (DQ 1 y 7, N 1 y 3, EUQ 2, PA 8) 
  
INVIERTE CAPITAL 360 MDP EN ALUMBRADO 
Durante los cuatro años de administración que ha encabezado Luis Nava en el municipio de Querétaro, se 
han colocado en la ciudad alrededor de 28 mil nuevos puntos de luz; destacó la secretaria de Obras Públicas 
del Municipio de Querétaro, Oriana López. Esto, dijo, gracias a la inversión de 360 millones de pesos que han 
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beneficiado a la ciudadanía, principalmente en fortalecer los mecanismos de seguridad en las colonias con 
zonas oscuras, propicias para la delincuencia. (PA 5) 
  
ACUDEN CIUDADANOS DEL CENTRO HISTÓRICO A JORNADAS DE ASESORÍA JURÍDICA GRATUITA 
A través del Colegio de Abogados Litigantes en coordinación con el municipio de Querétaro, se realizó la 
quinta jornada en delegaciones municipales. Destaca el coordinador de gabinete de la capital, Miguel 
Parrodi, el impacto social positivo que deja este ejercicio de altruismo por parte de los profesionistas 
colegiados. Ciudadanos de la Delegación Centro Histórico de la capital queretana, acudieron a la jornada de 
asesoría jurídica profesional gratuita que realizó el Colegio de Abogados Litigantes como parte de la visita a 
las siete delegaciones con esta labor altruista, en coordinación con el municipio de Querétaro. (Querétaro 
24-7) 
  
RECONOCEN MANEJO DE FINANZAS PÚBLICAS EN EL MARQUÉS 
El municipio de El Marqués fue reconocido a nivel nacional por el buen manejo en sus finanzas públicas y 
uso correcto de sus recursos. De acuerdo con el Sistema de Información Hacendaria Municipal del Instituto 
Nacional para el Federalismo y Desarrollo Municipal, quien es el encargado de brindar el estado de las 
finanzas públicas municipales, El Marqués es reconocido a nivel nacional en dos rubros. Al respecto, la 
secretaria de Finanzas Públicas y Tesorería Municipal, Norma Hernández detalló que la estrategia consiste 
en una buena recaudación, recuperación de cartera vencida y disciplina financiera, es decir, control y 
administración eficiente del gasto. (DQ 1 y 6, N 2, AM 6, EUQ 3, PA 8) 
  
DESCARTAN ALZA DE PREDIAL EN CORREGIDORA 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa aseguró que no habrá un aumento en el impuesto 
predial para el próximo 2023. De acuerdo con el alcalde, cuando menos el 70% de las claves catastrales de 
Corregidora cumplen con el pago de su impuesto predial entre los meses de enero y febrero. Por ello, las 
autoridades, dijo, agradecen el compromiso de los ciudadanos y se van a mantener sin aumento en el costo 
del impuesto predial. (AM 5) 
  
REALIZARÁN LA FERIA DEL LIBRO POR LA PAZ 
Del 4 al 9 de noviembre se llevará a cabo la Primera Feria del Libro por la Paz y la Esperanza en Pedro 
Escobedo. Con esta actividad se busca fomentar la lectura entre los habitantes de esta demarcación, 
especialmente entre las y los menores de edad, dio a conocer la regidora del H. Ayuntamiento de este 
municipio, Jennyfer Rivera. (ESSJR 7) 
 
BUSCA PROYECTAR A SU MUNICIPIO 
El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa manifestó que siguen proyectando al municipio a nivel nacional 
como internacional con eventos de calidad con el Partido de Leyendas de este domingo, al cual la gente 
respondió de muy buena forma abarrotando las gradas del campo La Pirámide de la Unidad Deportiva de El 
Pueblito. (DFQ 39D) 
 
FORTALECE ROBERTO CABRERA MESAS DE TRABAJO CON USEBEQ 
Derivado de los conflictos que se generan en el tramo de reparación de la carretera 57, en el municipio de 
San Juan del Río, el gobernador Mauricio Kuri manifestó que han tenido acercamientos con distintas 
dependencias federales para estar al tanto de los trabajos que se están ejecutando. (sic) (NSJR) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
AFILIACIÓN PATRONAL SE INCREMENTÓ 8.1% ANUAL 
Durante septiembre de este año, el estado contó con 29 mil 483 patrones afiliados al IMSS, señala el estudio 
dado a conocer por la consultora Trescarch Intemational, denominado Patrones Afiliados al IMSS. Esta 
cantidad experimentó un crecimiento anual de 8.1% en el número de patrones, el sexto aumento más 
elevado del país dice el reporte. Incluso, el aumento que presentó Querétaro se expone, fue mayor en 1.5 
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puntos porcentuales que el nacional, que rondó en 6.6% a tasa anual, expone el documento que se labora con 
base de datos del IMSS. (EUQ 14C) 
 
PREVÉN AVALANCHA DE SOLICITUDES DE CONSTANCIAS DE CONCUBINATO DE PAREJAS LGBT 
Una avalancha de solicitudes ante los registros civiles de los 18 municipios del estado se prevé, luego de que 
el director general de IMSS, Zoé Robledo Aburto garantizó el acceso al seguro de enfermedades y de 
maternidad; así como la pensión por viudez, para las parejas del mismo sexo que acrediten una relación de 
concubinato; así lo refirió el vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y a Favor del 
Estado Laico, Walter López. (CQRO 4) 
 
EMPRESAS PODRÍAN ADELANTAR EL AGUINALDO 
Con el fin de incentivar las ventas, sobre todo en el comercio local, algunas empresas se encuentran en 
condiciones para poder adelantar el pago de aguinaldos. Esto de acuerdo con la secretaria del Trabajo, 
Liliana San Martín, quien mencionó que, de esta manera, los trabajadores podrán participar en las llamadas 
ventas de fin de año como el “El Buen Fin”. Si esto llegara a ocurrir, los colaboradores podrán abonar a la 
dinámica económica del estado. (AM 3) 
  
AUMENTA 0.2% LA TASA DE OCUPACIÓN 
El estado registró un 96.3% en su tasa de ocupación durante el mes de septiembre de 2022, lo que 
representa un incremento del 0.2% más que en septiembre del año anterior, donde obtuvo un 96.1% de 
acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, Nueva Edición (ENOE). (DQ 8) 
 
ECONOMÍA QUERETANA CRECE AL 5.7%: INEGI 
De acuerdo con el Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal, publicado por el INEGI, al 
comparar el primer trimestre de 2021 contra el de 2022, la economía queretana tuvo un crecimiento anual 
del 5.7%, superando la media nacional del 1.8%. Es importante destacar que este crecimiento se ve 
representado en todos los sectores, ya que las actividades primarias reportaron una variación anual del 
2.5%, las secundarias un crecimiento del 6.1% y las terciarias aumentaron 4.7%. (PA 8) 
 
REPUNTARÁN VENTAS TRAS PARO 
Los pequeños comerciantes celebraron el regreso a las aulas de la Universidad Autónoma de Querétaro, pues 
esperan un repunte en sus ventas con la reanudación de actividades, expuso Sergio Martínez presidente de 
la CANACOPE. (AM 2) 
 
ESTACIONAMIENTOS EN LA CAPITAL PEDIRÁN AJUSTE DE 8.7% EN TARIFA 
El presidente de la Asociación de Estacionamientos, Abel Sánchez confirmó que buscarán que el municipio 
de Querétaro autorice un aumento de 8.7% en la tarifa de cobro para los 22 establecimientos agremiados 
que operan en la capital. (CQRO 6) 
 
EN 12% DE LOS HOGARES DE QUERÉTARO SE VIVIÓ ALGÚN TIPO DE VIOLENCIA 
En la ciudad de Querétaro, 12% de los hogares sufrieron algún tipo de violencia en el entorno familiar, 
durante el período de enero a septiembre de 2022, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Seguridad 
Pública Urbana, del INEGI. La violencia en el entorno familiar señaló el INEGI, incluyó ofensas, humillaciones, 
así como situaciones en las que la víctima ha sido corrida de su casa o amenazada con hacerlo. (Vía Tres) 
 
INCREMENTA UN 40% LA EXPEDICIÓN DE LA CÉDULA PROFESIONAL EN QUERÉTARO 
La expedición de la cédula profesional estatal ha incrementado cerca de un 40% en lo que va de la 
administración, lo que representa mil 200 documentos, además de que se han emitido 250 autorizaciones 
provisionales para ejercicio profesional, informó el director estatal de Profesiones, Arturo Vallejo. Por lo 
anterior, consideró que la cédula profesional estatal tendrá un peso muy importante en los próximos años, 
derivado de la globalización que tiene Querétaro ante el intercambio laboral con diferentes países como 
Estados Unidos, además de Europa. (AM 3, EUQ 6, PA 11) 
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PARA 2023 REQUIERE LA UAQ 3 MIL 200 MDP 
La rectora de la UAQ, Teresa García dijo que el proyecto de presupuesto de UAQ es de tres mil 200 millones 
de pesos para el 2023. La cantidad contempla un presupuesto estatal de mil 130 millones de pesos, que 
significa un incremento del 13%, situación que platicará con el mandatario estatal, Mauricio Kuri, para llegar 
al mejor acuerdo. (PA 1 y 4, CQRO 5, AM 22, EUQ 13) 
  
MANTENDRÁN LAS PINTAS EN LA UAQ Y HABRÁ DENUNCIAS 
Tras la finalización del paro estudiantil en la UAQ vendrá la recuperación de los espacios, aunque se 
mantendrán las pintas, pero sin los nombres de los afectados, aunque la Unidad de Atención a la Violencia de 
Género iniciará investigaciones y trabajos de concientización con las personas señaladas de forma anónima, 
informó la rectora, Teresa García. (PA 4, DQ 9) 
  
LEVANTAN PARO EN LA UAQ; REGRESARÁN A CLASES EL 3 DE NOVIEMBRE  
Tras casi un mes de paro realizado por estudiantes, este jueves 3 de noviembre, la UAQ regresará a clases, 
luego de que el pasado viernes se firmó el pliego petitorio en sesión extraordinaria de Consejo Universitario. 
Durante la sesión, los integrantes del Comité de Redacción de los estudiantes dieron lectura al pliego 
petitorio, que consistía en un documento de 26 cuartillas con peticiones enfocadas en la prevención y 
atención de la violencia de género al interior de la universidad. (CQRO 5, P 3) 
  
MODIFICACIÓN AL CALENDARIO ESCOLAR DE LA UAQ 
La UAQ recordó que el Consejo Universitario autorizó la modificación del calendario escolar para el semestre 
2022-2, derivado del regreso a clases este jueves 3 de noviembre. El calendario señala que el retorno a clases 
será del 3 de noviembre al 16 de diciembre; posteriormente se respetará el periodo vacacional del 19 de 
diciembre al seis enero para regresar el 9 de enero y tomar dos semanas más clases para recuperar el 
tiempo que se perdió durante el paro estudiantil. (N5, AM 22) 
 
HASTA 15% DE PARROQUIAS EN QUERÉTARO, SIN PRESTACIONES LABORALES: DIÓCESIS 
Entre el 10 y 15% de las parroquias todavía no puede proporcionar prestaciones laborales a sus 
trabajadores, ya que se encuentran en comunidades en donde no hay instituciones bancarias, refirió el 
vicario general de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara. (CQRO 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*Aguilera dejó calaverita. *Adán a echar más pleito. *Recortes en San Juan. Tremenda sacudida en San 
Juan del Río por el anuncio de Roberto Cabrera Valencia sobre un “adelgazamiento” de la nómina de la 
presidencia municipal, léase recorte de personal. Funcionarios de todos los niveles andan nerviosos, pero 
con nueva actitud: son serviciales con la gente y se les ve muy comprometidos, una mística que se había 
perdido en el panismo sanjuanense, cada vez más soberbio. La incertidumbre generada por el alcalde y sus 
planes de ajuste financiero fue un detonante y en los pasillos del Centro Cívico nadie sabe quién está entre 
los nominados, la burocracia se siente observada y el compromiso laboral se nota. Solo así entienden. SU 
“CALAVERITA”. Genio y figura, dice el refrán. Aplica para el extinto dirigente político queretano José Luis 
Aguilera Ortiz. El fundador de varios partidos políticos, tanto locales como nacionales, vino a la memoria en 
estos días porque ganó un pleito laboral a su última creación, Fuerza X México. Todo inició porque al 
dirigente nacional del extinto partido político, Gerardo Islas, se le ocurrió decir que todos los integrantes de 
sus Comités Directivos recibían un salario. Entonces, cuando estalló el conflicto local por el reparto de 
candidaturas y el desconocimiento de la dirigencia encabezada por Aguilera, el queretano demandó ante la 
Junta Local de Conciliación y Arbitraje el pago de salarios. Total, que ya murió, pero ganó el laudo y le deben 
a su familia más de 700 mil pesos. MÁS PLEITO. Querétaro y otros estados gobernados por el PAN le 
gustaron a la 4T para prolongar los conflictos, ahora por la aprobación de 4 años más para que los militares 
asuman tareas de seguridad pública. Por estrategia, la minuta del Senado se envió primero a los estados 
aliados de la 4T para que la reforma sea constitucional lo más pronto posible con aprobación de al menos 17 
entidades, lo que ya sucedió. Pero como no basta que la reforma ya esté aprobada, Andrés Manuel López 
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Obrador anunció que igual enviará a Adán Augusto López, su secretario de Gobernación, para “exhibir” a los 
estados como Querétaro, donde se prevé que la minuta sea rechazada por la legislatura local. Porque ni 
modo que alguien lo contradiga. “Que se vaya (Adán Augusto López) a todos los congresos locales para saber 
quién es quién y que también los legisladores locales asuman su responsabilidad, a ver si van a votar como 
representantes del pueblo o como representantes de los partidos”, dijo. A eso vendrá el titular de 
Gobernación, una de las “corcholatas” de AMLO: a hacer campaña echando más pleito. ADELANTADOS. Y 
mientras todos los demás partidos esperan el arranque del proceso electoral, en septiembre del próximo año 
para inaugurar las hostilidades, en Morena ya se vive un pleito por quedarse con las representaciones de 
campaña de las “corcholatas”. Hay ex panistas, como Arturo Maximiliano García, que ya fundó Movimiento 
Progresista, o ex priistas como Carlos Rentería y Juan Carlos Espinoza Larracoachea que han creado grupos 
de apoyo para cascar algo de lo que se gane, asociaciones como el Consorcio 4T y #Esclaudia o partidos 
como el Verde del acomodaticio Ricardo Astudillo, todos ellos enfrentados por los autollamados 
“morenistas” y “lopezobradoristas” que se disputan el derecho a decidir quién sí y quién son de sangre 
guinda. Todos contra todos, como el extinto PRD. Al tiempo. POSESIONES. Y hablando de extintos… La 
dirigencia priista de Abigaíl Arredondo se encuentra más sola que nunca, cobijada solo por un puñado de 
cercanos que tiene a su alrededor en el Comité estatal, entre quienes se repartieron los comités municipales 
para no dejar pasar a nadie que no pertenezca al clan. Alguna maldición cayó sobre la oficina del PRI estatal 
en El Pueblito desde la salida de Alonso Landeros, hace ya 9 años, porque todos los que ahí llegan terminan 
aislados y hablando solos con su Facebook. Bien les caería un exorcismo, pues los acecha el diablo “quita-
registros” del 2024 y ellos ni se han enterado. LITIGANTES CON CAUSA. Gran respuesta tuvo la "Jornada de 
Asesoría Jurídica" que ofreció el Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro que preside Mayela Portos. El 
viernes, en las instalaciones de la delegación del Centro Histórico, los profesionales brindaron asistencia 
legal y profesional de manera gratuita a la población, en cualquier ámbito del derecho, demostrando su 
compromiso de servir a la ciudadanía. (DQ) 
  
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
RECUENTO DE LOS DAÑOS EN LA UAQ. Buenas señales de apertura y diálogo en la UAQ para poner fin al 
paro de actividades que cumple hoy 32 días a partir del 29 de septiembre pasado. Los tres ejes del acuerdo 
que signaron las y los jóvenes paristas junto con las autoridades universitarias y que se difundió en los 
medios de comunicación, abrió la posibilidad de establecer un marco de confianza en el que se aceptó las 
solicitudes de licencias de los cuatro funcionarios docentes que fueron señalados por los mismos 
estudiantes. Luego, las mesas de diálogo para acordar la necesidad de seguir trabajando en la erradicación 
absoluta de la violencia en cualquiera de sus expresiones en contra de cualquier integrante de la comunidad 
estudiantil que, seguramente, trascenderá como la gran lección de esta crisis universitaria. Finalmente, se 
acordó el regreso a clases presenciales para este próximo jueves 3 de noviembre. Hasta aquí, todo muy bien. 
Pero ayer la rectora Tere García, afirmó con toda la razón que le asiste, que una vez que los paristas 
entreguen las instalaciones universitarias, se dará vista a la fiscalía general del Estado para que tome 
conocimiento de las condiciones y afectaciones que hayan sufrido durante este mes que duró el paro. Al 
hacer el recuento de los daños, las preguntas a saber son las siguientes: ¿si se hará “borrón y cuenta nueva”?; 
¿si no se fincarán responsabilidades penales en contra de quien o quienes resulten responsables de los 
daños causados al interior del campus C.U?; ¿quién absorberá los gastos de lo que implica arreglar las 
afectaciones y dejar en perfectas condiciones nuestra Alma Mater?; ¿Será la UAQ?; ¿Será el gobierno del 
estado?; ¿será acaso que se acusa de impunidad dentro del campus universitario y todos estos daños van a 
quedar, justamente, en la impunidad!?; ¿habrá repercusiones en contra de las y los jóvenes que participaron 
en el paro y finalmente, ¿la UAQ está exenta de algún otro paro?; ¿ya no un nuevo paro por estas mismas 
exigencias? Las respuestas están en el aire y será la misma opinión pública quien, seguramente, exigirá las 
respuestas correspondientes. QUERÉTARO, CON CERO OBSERVACIONES. Este fin de semana, la Auditoría 
Superior de la Federación dio a conocer las evaluaciones de los 32 estados de la república en lo que se refiere 
al manejo de las cuentas públicas y de las observaciones que dio a conocer a cada uno de los gobiernos 
estatales a través del segundo informe de resultados de la cuenta pública 2021. Llamó poderosamente la 
atención el caso de Querétaro, que se convirtió en la entidad mejor evaluada por el manejo ordenado de sus 
recursos públicos y por la precisión en la rendición de cuentas a lo que están obligados todos los estados. 
Mire usted lo relevante de esta información. Querétaro no tuvo que aclarar absolutamente ningún monto en 
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los 12 resultados que se fiscalizaron en este periodo, por lo que no hubo irregularidades. En lo que se refiere 
al pago de las participaciones federales, donde evaluó la distribución y el pago oportuno de estos recursos 
para cada uno de los municipios del estado con un importe de 4 mil 265 millones 313.7 mil pesos, que 
representa el total de los recursos asignados por la federación para ese rubro. De la misma manera, la 
Auditoría Federal fiscalizó el total de los recursos utilizados para el Fondo de Estabilización de los ingresos 
de cada una de las entidades que les asignó el gobierno federal en el 2021. Así que el estado de Querétaro 
durante este primer año de gobierno de Mauricio Kuri puede presumir que en los rubros de gobierno de las 
entidades federativas; Gobierno Municipal; Instituciones de Educación Media Superior; Instituciones de 
Educación Superior y en los recursos que se asignaron para los institutos de Servicios de Salud de las 
Entidades Federativas no tuvo una sola observación, lo que lo convierte en el único gobierno estatal en 
nuestro país que ha cumplido rigurosamente con la aplicación de recursos federales. No se determinaron 
montos por aclarar en las diferentes auditorías aplicadas en el estado de Querétaro. Solo por mencionar 
algunos, cabe agregar que en esta misma evaluación hay estados como Coahuila que deberá aclarar cerca de 
mil 919 millones; Oaxaca con 413 millones; Guerrero con 416 millones; Chiapas con 471 millones; Estado de 
México con 248 millones y San Luis Potosí con 157 millones y Veracruz con 193 millones de pesos que 
tendrán que aclarar para evitar sanciones correspondientes. Hay que reiterarlo, Querétaro cero 
observaciones y cero pesos que especificar por el manejo de recursos federales. Una gran labor 
administrativa del secretario de finanzas, Gustavo Leal Maya, que ha seguido puntualmente las exigencias de 
Kuri, lo que habla de honestidad, orden, transparencia, ejercicio claro y puntual de los recursos y, una vez 
más, vuelve a ser ejemplo a nivel nacional ahora en el manejo de los recursos federales aplicados en nuestra 
entidad. REDUCEN APORTACIONES FEDERALES. Lamentablemente, para nuestra entidad, este fin de 
semana, circuló en medios nacionales que, muy a pesar del buen manejo de recursos federales durante el 
2021 para el estado de Querétaro, se advierte un año 2023 severamente complicado en lo que tiene que ver 
con desarrollo de infraestructura carretera, caminos rurales y, lo que es peor, se van a reducir las 
aportaciones para apoyar a la ya de por sí demeritada economía de los productores del campo en este sector 
primario de nuestra economía. No habrá recursos para infraestructura; apoyos para el campo y nada para 
proyectos de infraestructura hidráulica que se van a reducir a la cuarta parte de lo que en su momento 
recibió nuestro estado en el 2018, lo cual supone mayores complicaciones para atender estas necesidades de 
crecimiento para nuestra entidad. Ante estas realidades, el gobernador Kuri ha señalado la posibilidad de 
que el gobierno federal apoye con 700 millones para el desarrollo de Paseo 5 de Febrero y de otras 
cantidades para el proyecto del Acueducto III que, ante esta perspectiva presupuestal, se podrían ver 
afectados. Los legisladores federales deberán plantear para el presupuesto 2023 que se requieren recursos 
para soportar los niveles de crecimiento que hoy requiere la economía queretana o, de plano, y ante esta 
realidad, ver o buscar la posibilidad de solicitar un crédito financiero ante la posibilidad de tener que dar 
marcha atrás a varios de los proyectos estratégicos para nuestra entidad. No lo descarte porque ante la 
negativa de recursos federales y la imposibilidad de realizar esos proyectos que requiere Querétaro, habrá 
que considerar la posibilidad de solicitar un crédito para que nuestro estado no se vea rebasado por la poca 
visión y poco compromiso de los legisladores que, pareciera, solo quieren apoyar los grandes proyectos del 
gobierno federal. Como si faltaran temas o retos francamente complicados, será, pues, el 2023, un año de 
retos y grandes desafíos para la administración de Kuri González, quien tendrá que seguir dando muestra 
de entereza, honestidad y transparencia en el manejo de recursos para cumplir con el programa de obra y 
apoyos para el próximo año. EL MARQUÉS, EL MEJOR EVALUADO A NIVEL NACIONAL. Por cierto, que los 
gobiernos municipales en el estado deberán aplicar todo su ingenio para que el próximo año puedan hacer 
frente a los enormes retos de crecimiento y, sobre todo, atender las demandas y necesidades de la sociedad a 
quienes representan. En cuanto a la generación de recursos propios y los temas del predial, hay que decir 
que el municipio de El Marqués con Enrique Vega fue el primero en señalar que el próximo año no 
aumentará el impuesto predial, lo que significa una excelente noticia para los habitantes de aquella 
demarcación. También hay que agregarle que El Marqués fue el municipio en ocupar el primer lugar 
nacional, de los 2 mil 470 municipios en el país, en el manejo de sus finanzas públicas, al hacer un uso 
responsable, transparente y honesto en el manejo de sus recursos. De acuerdo con el Sistema de Información 
Hacendaria Municipal del Instituto Nacional para el Federalismo y Desarrollo Municipal, el municipio de El 
Marqués obtuvo excelentes calificaciones en su capacidad financiera con 116% y autonomía financiera con 
65% lo que supone que cuenta con recursos suficientes para la realización de obra pública y la atención de 
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servicios. Excelente labor de la contadora Norma Patricia Hernández, quien es la responsable de estas 
estrategias con una excelente recaudación; recuperación de cartera vencida, además de una estricta 
disciplina financiera y controles administrativos que hablan de un excelente ejercicio financiero a nivel 
nacional para ejercer correctamente los recursos que son de los ciudadanos. Para no quedarse atrás, el 
alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, refirió que no aumentará el predial en los próximos dos años 2023 y 
2024 con un muy buen tino político. Habrá que ver lo que decida el ayuntamiento de Querétaro con este 
mismo propósito para no quedarse atrás y para no echar las campanas al vuelo antes de tiempo. ¿No cree 
usted? ES LUPITA. Así como a nivel nacional ya traen muy de moda aquellas dos palabras de que “Es 
Claudia” En Querétaro, a un poco más de un año, ya se siente el ambiente y los que saben dicen que es Lupita. 
Pues Lupita Murguía, actual secretaria de Gobierno, tiene la una de las más sólidas y experimentadas 
carreras políticas de Querétaro; quizás incluso, si hablamos de la obligación del género para la postulación 
de candidaturas, quizás, aun así, Lupita se lleve de calle a cualquier hombre que la esté o pueda buscar. Mire 
Usted: Lupita participó en la administración de Enrique Burgos y siempre ha mantenido lazos estrechos con 
amistades del PRI, por lo que resulta una buena liga, en el caso de que exista una alianza electoral como se 
piensa. Ha sido regidora, diputada federal y presidenta de la mesa Directiva del Congreso de la Unión; fue 
secretaria de Educación y dos veces secretaria de Gobierno; senadora de la República y ya había sido 
aspirante a la Presidencia Municipal de Querétaro. Difícilmente alguien le mata la currícula y no hay tercia 
que mate el Póker de Lupita, ya que hasta el momento su desempeño en el gobierno de Mauricio Kuri, 
transitar con prudencia y con resultados, y más aún, con la confianza del gobernador. ¿Es muy pronto? No. 
La carrera electoral tuvo un banderazo muy tempranero en este 2022. Los amarres al interior y con 
ciudadanos de peso, y otras fuerzas políticas, serán fundamentales, La elección que viene no será sencilla. 
Los números de Morena continúan con una tendencia arriba. En Querétaro, la elección federal arrastra a la 
local. En este caso, si la candidatura por Morena a nivel nacional por la Presidencia de la República prende, 
jalará hacia arriba a los candidatos morenistas en Querétaro. Nada de excesos de confianza entonces en el 
equipo de Lupita. Se encuentra hoy, en un puesto clave, pero complejo. Hay que tener las alertas puestas 
ante cualquiera que intente maliciosamente jalar el tapete y desequilibrar el y los proyectos. En el ambiente 
ya se canta: ¿y qué quiere Lupita?… la Presidencia Municipal de Querétaro. TERTULIA. Quizá por el Día de 
Muertos, pero en la agenda municipal de Querétaro se incorporó el tema de construir un panteón, de entrada 
es necesario, ya que los servicios se han multiplicado tanto por el crecimiento población como por los efectos 
del Covid, es tan solo uno de los rezagos que varias administraciones anteriores prácticamente las de este 
siglo se olvidaron de construir esta infraestructura para dar respuesta , está sí, una de las obligaciones y/o 
atribuciones que a ese primer nivel de autoridad pública le establece la Constitución política de los Estados 
Unidos Mexicanos. Federal de la República. Se dejaron sentir varias opiniones o trascendidos en el sentido 
de que se estaba buscando “un terreno céntrico” sic, tendremos oportunidad los tertulianos de valorar qué 
decisión y acciones se toman para responder a tal demanda social. Lo cierto es que en todos los panteones 
municipales existen pocos muy pocos espacios disponibles, pero los recursos municipales de la hacienda 
pública deben invertirse con eficiencia y eficacia, con menos hacer más y con mayor calidad. Dar la respuesta 
es lo central y está de construirse con imaginación y creatividad, por una parte, crear los grupos trabajo para 
que, regidores, servidores públicos y por supuesto el sector privado, por ejemplo los dueños, algunos 
predios que por su localización y superficie sean viables para un proyecto de tal envergadura, la ley 
posibilita una APP para de entrada no se tenga que erogar una cantidad muy respetable que debería seguir 
invirtiendo en obra pública, que no obstante se ha incrementado, nunca será suficiente. De este tema los 
Tertulianos vaya que aportaron ideas y sobre todo necesidades de más obras en las colonias populares, se 
acordó seguir la siguiente reunión con tan importante asunto. Más temas, pero se nos acaba el espacio, luego 
entonces con el permiso de la mayoría de los asistentes, solo se enunciaron en el acta de la sesión, aunque 
vaya que sí se discutieron, tales como el acuerdo Universitario mediante el cual se reanudan las clases 
enhorabuena a las partes que alcanzaron las coincidencias, también y por su repercusión el nuevo recorte 
que el Gobierno Federal (la 4D por la deformación de los asuntos públicos) les hace a las finanzas de 
Querétaro con las posibles cancelaciones o disminuciones, por lo menos, de las metas en los programas 
sociales y de la obra pública. Así las cosas, continuaron las intervenciones de los representantes de casi todos 
los municipios. LA QUIMERA GOBERNANTE. ¿De verdad creen que tenemos presidente? ¿Es el mexicano 
que debe representar a más de 120 millones de mexicanos? ¿En serio lo consideran apto para conducir el 
destino de nuestro país? ¿Ya pensaron en el futuro de nuestros hijos y de lo que les espera? ¡No es posible 
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que viendo tanta incapacidad y tanta incapacidad nos conformemos solamente con señalar en las redes y en 
las pláticas familiares! ¿Qué más quieren para hacer conciencia, que al que pensábamos que sería el 
transformador de México, el que terminaría con la corrupción que tanto daño ha causado al país, 
impunemente la solaparía, cuando se trata de sus familiares o miembros de su familia o equipo para 
flagrantemente ¡impunemente! Burlarse de nuestras leyes. No puede ser posible, que se tolere tanta 
impunidad, cuando, socarronamente, el presidente, evade la realidad “fingiendo demencia” lo que no le exige 
mayor esfuerzo, porque está inmerso en esa circunstancia. ¡¡NO!! ¡¡FALTA!! Confundir litros, dólares y 
tortillas, o divagar infantilmente con lo de gasolineras o gasolinerías, ante la pregunta del huachicol en el que 
están inmersos personajes muy conocidos, y que dócilmente sus “periodistas mascotas” no le digan que esa 
no era la pregunta, que poco importa si son gasolineras o gasolinerías, que no finja demencia, que responda 
si en PEMEX, con sus pipas fantasmas, se están robando los combustibles de la nación. ¡No es aceptable ya! 
Que el presidente débil y muy vulnerable, el que adelantó la sucesión presidencial como salida a su 
incapacidad gubernativa, le sea tolerada su política de mentiras cotidianas para conservar a su clientela —
estrategia que el que sigue—, con solo decir que continuará la inactiva. ¡No! Lo peor es escudarse ante su 
fracaso, en las fuerzas armadas, y en mandar a su secretario de gobernación, como el legitimador de su 
capricho irresponsable de que, bajo la presión gubernamental, ¡todos los estados acepten que la Guardia 
Nacional, dependa de sus protectores, los agradecidos militares, y de paso “placear” a uno de sus candidatos! 
¡Qué irresponsable actitud retrógrada! Dar oportunidad a la milicia, de rescatar su poder y fueron, los que 
Juárez y Cárdenas habían acotado, y todo por escudarse para defender un fracaso, una quimera que su mente 
alentó sin ninguna posibilidad de prosperar. A Pinochet le dieron Armas y poder y sabemos lo que pasó, 
porque en el sentir de los militares está, que los civiles, desde Miguel Alemán, no han sabido gobernar. ¿De 
verdad creen que tenemos presidente? ¿Es el mexicano que debe representar a más de 120 millones de 
mexicanos? ¿En serio lo consideran apto para conducir el destino de nuestro país? ¿Ya pensaron en el futuro 
de nuestros hijos y de lo que les espera? ¡No es posible que viendo tanta incapacidad y tanta incapacidad nos 
conformemos solamente con señalarlo en las redes y en las pláticas familiares! ¿Qué más quieren para hacer 
conciencia, que al que pensábamos que sería el transformador de México, el que terminaría con la 
corrupción que tanto daño ha causado al país, impunemente la solaparía, cuando se trata de sus familiares o 
miembros de su familia o equipo para flagrantemente ¡impunemente!, burlarse de nuestras leyes. No puede 
ser posible, que se tolere tanta impunidad, cuando, socarronamente, el presidente, evade la realidad 
“fingiendo demencia” lo que no le exige mayor esfuerzo, porque está inmerso en esa circunstancia. (sic) 
CALAVERA PARA LOS HIJOS DE LA CORNETA. La Catrina llegó tarde, a un gran noticiero, tomó la ruta 
equivocada, se fue por 5 de Febrero. Por fin llegó con Luis Montes de Oca que esperaba impaciente, —
apúrate, mi Luisito, que vengo bien caliente, me hicieron perder horas y todo por la culpa de un puente. —
Perdón mi calaquita, que estés tan trompeta, arráncate con la entrevista para los Hijos de la Corneta. Va para 
maestros, alumnos e investigadores, y quienes apoyaban el paro, si no se hubieran arreglado, a todos me 
hubiera llevado. Tienes buenas plumas, en los Hijos de la Corneta, escógeme a unos cuantos, para que dejen 
el planeta, se trepen a mi costal y conmigo den una vuelta. No la amueles mi calaquita, y busca tu coraje con 
quien desquitar, deja que escriban los hijos, lo que el lunes se va a publicar. Ya vas mi Luisito hermoso, 
quédate a terminar, que sigan los Hijos de la Corneta, escribiendo sin parar, déjame buscar al de los puentes, 
¡¡a ese si me voy a llevar!! (N 3) 
  
ASTERISCOS 
DENUNCIAS. Las autoridades universitarias realizaron un recorrido por las instalaciones recién entregadas 
por los estudiantes paristas. Un notario atestiguó el estado en el que se encontraron las aulas, auditorios, 
laboratorios y espacios públicos, por lo que ahora se analiza si habrá denuncias en contra de los 
responsables a los daños ocasionados al patrimonio de la Universidad, o se apegarán a una de las exigencias 
de los paristas, quienes solicitaron garantías para no sufrir ningún tipo de represalia, legal o académica. 
PEÑA COLORADA. Finalmente, luego de años de lucha de varios ambientalistas, se conoció que la Semarnat 
ya ingresó el proyecto de decreto presidencial de Peña Colorada como área natural protegida. En el 
documento se establece que el polígono de área protegida se divide en dos zonas: la núcleo, conformada por 
cuatro hectáreas; y la zona de amortiguamiento, con un total de 4 mil 838 hectáreas. FESTEJOS 
RELIGIOSOS. Ante las múltiples quejas de ciudadanos sobre el ruido auditivo y ambiental que genera la 
pirotecnia utilizada en festejos religiosos, la Diócesis de Querétaro se pronunció para defender los fuegos 
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artificiales como parte de sus celebraciones. El edil de Corregidora, Roberto Sosa, reconoció que “no es fácil” 
ponerle un alto a los ‘cuetes’. “Son tradiciones muy arraigadas y parte de la cultura”. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
¿HABRÁ DENUNCIAS O NO EN LA UAQ? PRONTO LO SABREMOS. Ayer en la noche la UAQ, que encabeza la 
rectora Teresa García, aclaró que no ha interpuesto ni interpondrá denuncias en contra de los estudiantes 
paristas, pero advierte que “si se encontrara daño patrimonial de cualquier tipo no relacionado con el motivo 
del paro, la universidad está obligada por procedimiento a dar vista a la autoridad (FGE) para deslindar 
responsabilidades”. Quienes ingresaron a las instalaciones universitarias el sábado tras ser entregadas por 
los paristas, nos cuentan, se observaron daños en el exterior de algunos edificios universitarios, además de 
que también se conoce que fue destruida la estatua de Fernando Díaz Ramírez, rector fundador de la 
institución. Por eso, nos cuentan, hay temores fundados de que habrá denuncias, pero eso lo sabremos en los 
días siguientes. EL PRI MANEJA TRES CARTAS PARA EL SENADO. Las encuestas, nos dicen, ponen al PRI en 
Querétaro en una tercera posición en la carrera por alcanzar un lugar en el Senado en 2024. La última 
medición que se presentó hace unos días dice que este partido cuenta con el 7% de las preferencias, atrás de 
Morena y PAN, que alcanzan el 30.9 y el 39.2%, respectivamente. En el tricolor, nos dicen, el exgobernador 
José Calzada goza con el 38.1% de las preferencias internas y atrás vienen el diputado Paul Ospital y la 
dirigente estatal, Abigaíl Arredondo, con el 14.7 y 14.1%, respectivamente. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
ENTREGA NAVA OBRA SOCIAL EN TLACOTE EL BAJO. Que el presidente municipal de Querétaro, Luis 
Bernardo Nava visitó ayer la comunidad de Tlacote El Bajo, en la delegación Felipe Carrillo Puerto, para 
entregar obras de mejoramiento de las calles de Independencia y Venustiano Carranza, en las que su 
administración invirtió 3 millones 900 mil pesos y permitirán una mejor movilidad para quienes circulan 
por la zona y una mejor calidad de vida para las familias que ahí habitan. “Nosotros estamos para servirles, 
para trabajar, para escucharlos y sobre todo para dar resultados, para resolver; lo que se ofrezca, con toda 
confianza, aquí tenemos un gran gran equipo de trabajo y, pues, lo que se ofrezca. Estamos a sus órdenes. 
Muchas gracias”, dijo el alcalde. Con estos trabajos suman 152 millones de pesos invertidos en los últimos 
cuatro años en distintas obras sociales en esta zona, entre las que destacan pavimentación de empedrado, 
guarniciones y banquetas en diversas calles de Tlacote el Bajo, rehabilitación de red eléctrica, obras en 
escuelas primarias y secundarias, renovación de alumbrado público y rehabilitación de red de agua potable. 
CIERRAN CICLO DE VIOLENCIA GENERACIONAL EN LA UAQ: ACTIVISTA. Que “con diálogo, empatía, 
asertividad y acuerdos, jóvenes universitarios de las Facultades Unidas y la rectora de la UAQ, Teresa 
García, cerraron un ciclo de violencia que lastimó la dignidad humana de muchas generaciones estudiantiles 
que fueron calladas mucho tiempo por el adulto centrismo, el machismo y la homolesbobitransfobia”, 
expresó Manuel Edmundo Ramos Gutiérrez, egresado de la licenciatura de periodismo y comunicación de la 
UAQ, presidente de SOS Discriminación Internacional Querétaro e integrante de la comisión de mediación 
especializada en derechos humanos para fortalecer el diálogo con las Facultades Unidas de la UAQ. Aunque 
subrayó que ahora arranca una nueva era de trabajo conjunto para prevenir y erradicar el acoso; la violencia 
de género y las violencias contra las diversidades y disidencias sexuales. FELICITA KURI A “CHECO” PÉREZ.  
A través de su cuenta en Twitter, el gobernador Mauricio Kuri felicitó ayer a Sergio Pérez tras haber 
terminado en tercera posición en el Gran Premio de la Ciudad de México y subido al segundo puesto en el 
campeonato de pilotos. “‘Checo’, @SChecoPerez, una vez más pones a #México en alto. Desde #Querétaro te 
mandamos un fuerte abrazo. ¡Felicidades, campeón!”. El lunes pasado, el mandatario estatal entregó a 
“Checo” Pérez un reconocimiento, en el marco de su participación en la 20a. edición de la México Cumbre de 
Negocios, que se realizó en el Querétaro Centro de Congresos. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / INAUGURARON LA COLECTA DE INVIERNO 2022 
La presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF Querétaro, Car Herrera de Kuri, en compañía del 
gobernador, Mauricio Kuri González, inauguraron la Colecta de Invierno 2022, para recibir los donativos 
de cobijas para la población vulnerable por parte de funcionarios, empresarios, universidades y miembros 
de asociaciones civiles. Enhorabuena. (PA 1) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS / ABREN CONSULTA PARA PEÑA COLORADA 
Por Juan Antonio del Agua 
Hay optimismo entre los ambientalistas por el avance en el proyecto de decreto presidencial para Peña 
Colorada como área protegida, luego de que Semarnat abrió la consulta pública, penúltima etapa del dilatado 
proceso. Solicitan la participación de los ciudadanos a través de la liga 
https//cofemersimir.gob.mx/expedientes/27615. La invitación es a comentar a favor. Sí, di. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / EL MARQUÉS, LÍDER NACIONAL EN FINANZAS SANAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Obtiene Enrique Vega Carriles otro galardón. Reúne Memo Vega a cuatro exgobernadores. Apoya la CATEM 
obra de Kuri en 5 de Febrero. Cero observaciones de Auditoría a Querétaro. Número 1. En primer lugar, 
nacional por el manejo de sus finanzas públicas y uso correcto de los recursos, se ubicó el Municipio de El 
Marqués. Así lo clasificó el Sistema de Información Hacendaria Municipal del Instituto Nacional para el 
Federalismo y Desarrollo Municipal (INFED), organismo encargado de brindar el estado de las finanzas 
públicas municipales. El Marqués, presidido por Enrique Vega Carriles, es reconocido a nivel nacional en dos 
rubros: capacidad y autonomía financieras. Norma Patricia Hernández Barrera, secretaria de Finanzas 
Públicas y Tesorería Municipal, destacó que el municipio cuenta con los recursos para poder llevar a cabo 
inversiones o pagos, siendo sustentable con propios ingresos, además de tener los recursos económicos 
suficientes para la realización de obra pública y servicios. Con estas calificaciones supera en el ranking a los 
más de 2 mil 470 municipios del país, obteniendo el porcentaje de 116%, en cuanto a Capacidad Financiera y 
el 65% en Autonomía Financiera. Hernández Barrera, detalló que la estrategia marcada por Vega Carriles 
consiste en una buena recaudación, recuperación de cartera vencida y disciplina financiera, es decir, control 
y administración eficiente del gasto. “Podemos decir que somos un municipio autosuficiente, ya que hoy 
tenemos una solidez importante”. Cabe señalar que estos reconocimientos del INFED son un reflejo de la 
capacidad que tiene esta demarcación en la solidez de las fianzas y sobre todo se cumple con el compromiso 
del presidente municipal con los ciudadanos, de ejecutar correctamente los recursos públicos. Y bueno, tiene 
Enrique Vega Carriles otro récord nacional: ser el único presidente municipal electo cuatro veces. Así de 
fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- UAQ. Ya terminó el paro en nuestra máxima casa de estudios y -sin 
desconocer el avance en la lucha estudiantil en contra de los abusos y el acoso, apenas comienza el recuento 
de los daños, entre los que se incluyen el menoscabo de la autoridad y el derribo de la estatua del rector 
fundador Fernando Díaz Ramírez. Ya nomás falta que le quiten su nombre al Auditorio del Consejo 
Universitario. Hay quienes desean hacer historia, negándole. Doy fe. - ¡PREEEPAREN! - Para queretanos. El 
dirigente estatal de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (Catem), Erik 
Osornio, alzó la voz a nombre de los trabajadores queretanos de la construcción y mostró su apoyo al 
gobernador Mauricio Kuri. Desde la zona de obra de 5 de Febrero, la más importante del sexenio, señaló que 
debe darse prioridad a prestadores de servicio locales: “El lunes pasado empezaron a llegar camiones con 
gente de Puebla y de Oaxaca queriendo infiltrarse en la obra y no lo vamos a permitir, la obra es queretana y 
debe ser trabajada por los queretanos, si en algún momento nos faltan manos pediremos ayuda a otros 
estados, pero por el momento, la chamba es para los queretanos”, sostuvo. A pesar de que su central tiene el 
contrato de la obra con ICA, dijo que “queremos que sea un contrato colectivo, más allá de un sindicato, la 
obra es de Querétaro, y por eso se ha invitado de buena voluntad a que los sindicatos de la construcción se 
suman a la obra, ya tenemos gente de CTM, a gente de la CROC y a todos los queretanos que quieran venir a 
chambear”. En igualdad y unidad hay trabajo para todos, vamos con nuestro gobernador Mauricio Kuri por 
la modernidad de nuestro Estado, concluyó. Así de claro. - ¡AAAPUNTEN! – Bloque. Buen poder de 
convocatoria demostró el panista Guillermo Vega durante la presentación del libro de Juan Ricardo Jiménez 
Gómez, “La diputación provincial de Querétaro 1822-1824, los primeros diputados locales”, publicado por el 
Fondo Editorial del Congreso estatal. A la sede del Legislativo acudieron los exgobernadores especialistas en 
Derecho Constitucional Mariano Palacios Alcocer y Enrique Burgos García, además de José Calzada y su 
Interino, Jorge López Portillo. Bien. - ¡FUEGO! - Para Ripley. A pesar de que Querétaro tuvo cero 
recomendaciones en la Cuenta Pública 2021 de la Auditoría Superior de la Federación, los proyectos de 
inversión federal para Querétaro, en 2018, fueron de 1,700 millones y para 2023 serán 1,300 millones. Así, 
entre 2018 y 2023, el estado ha perdido 3,000 millones de pesos en inversión y transferencias federales. 
Peor aún, según el analista Mario Di Costanzo, en 2023, Querétaro no recibirá recursos para carreteras ni 
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caminos rurales y las transferencias para Apoyar a la Agricultura y a la infraestructura Hidráulica se 
reducirán a la cuarta parte de lo que recibieron en 2018. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
GILBERTO BRAVUCÓN. ¿Se imagina usted el tamaño de la necesidad de reflector que tiene senador Herrera 
Ruíz? Hago la pregunta derivada de la postura que asumió el legislador, el pasado martes en la 
comparecencia de la titular de la Secretaría del Bienestar, ante la cámara alta; pues contrario al soso y gris 
manejo público al que nos tiene acostumbrados, ahora, tuvo la ocurrencia de “mandar a la chingada a la 
oposición” desde la tribuna del Hemiciclo de Reforma, asumiendo una postura disruptiva y en cierto modo 
ridícula, pues, los que conocemos su trayectoria, sabemos que es de los que “lanza la piedra y esconde la 
mano” y que su posición más cómoda dentro del círculo rojo es la del “chinga quedito” , por lo que la ficción 
que pretende construirse desde la CDMX, resulta una jocosa ironía muy ad hoc en estos tiempos de máscaras 
y disfraces; ya que , mientras en el senado se las da de balandrón, en Querétaro le juega al “chamaco chillón”, 
impulsando una medrosa campaña de victimización en redes sociales ante las “Fake News” e infundios de 
medios de comunicación, que son muy malitos con él , pues nunca, jamás, ha echado a andar a nadie, ni 
patrocina grupos de choque , ni mucho menos quiere ser candidato a la presidencia municipal de 
Corregidora , para terminar como regidor de representación proporcional ¡Para nada! Gilbertin es un buen 
chico que “siempre juega limpio y de frente” si no me cree pregúntele a la rectora. Siendo por demás sincero, 
he de reconocer que la necesidad del tribuno por aparecer en la agenda pública, encuentra plena 
justificación en el incesante e inminente crecimiento de personajes al interior de su partido , de esos, a los 
que el senador acostumbra a ver para abajo desde aparente púlpito que se construyó con basamento en la 
soberbia intelectual que le caracteriza ; esto sin contar con elementos externos y partidistas que sumados a 
su cuasi nula productividad legislativa en la bancada marrón, lo dejan prácticamente fuera de la contienda 
del 2024, salvo que ocurra un milagro de esos que suceden “doblados” en MORENA. “Al que sale en falso, le 
pegan de a de veras”. QUERÉTARO SEGURO. Quien parece que una vez más tendrá partido político, es la 
siempre polémica Connie Herrera, que bajo el nombre de “Querétaro Seguro” ha cumplido con creces el 
requisito de las asambleas constitutivas y está a casi nada, llegar a la meta de afiliación. Lo interesante del 
caso, es que Connie tendrá un largo 2023, para reconstruir estructuras partidistas y valorar 
concienzudamente los escenarios y posibles alianzas no formales, que pueda construir con miras al 2024, en 
el que el objetivo primordial de la serrana será conseguir el 3% de la votación válida en el proceso electoral 
local, y ya. “En política no hay muertos, nomás dormidos”. SE VENDEN CHORIZOS. Una vez más mi querido 
Mauricio Ruíz Olaes , intenta revender los chorizos que le vendieron a él , le explico ; resulta que la 
representación en la 5ª circunscripción federal del proyecto de Claudia Sheinbaum Pardo, rumbo a la 
Presidencia de la República, que le otorgaron al expresidente estatal de MORENA , no es un encargo 
partidista ni de campaña siquiera , se trata únicamente de un membrete otorgado por una A.C. como muchas 
otras que se suman a la 4T y sirven para que ilusos como el personaje en cuestión, solidifiquen el liderazgo 
de los que la constituyeron y estos puedan negociar para sí , en otras palabras el nombramiento de don 
Mauricio Alberto , es igual de importante que el de “Embajador plenipotenciario de la República de los Cocos 
en el Changodonia”, por lo que una vez más, exhibe las ansias de novillero que le han caracterizado desde el 
inicio de su carrera política. Por otro lado, falta ver el costo que tendrá que pagar por sus malas compañías, 
pues la “doctorcita voladora” es un elemento sumamente inestable que invariablemente sale mal donde se 
para. “El que por su gusto es buey hasta la coyunta lame”. OCHOA VIVITO Y COLEANDO. Por cierto , se 
acuerda usted del exalcalde de Colón Alejandro Ochoa Valencia, déjeme contarle que parece haber dejado 
atrás toda la polémica que arrastró su detención y prisión en el penal de San Juan del Río , y ha regresado 
renovado y con ganas de jugar , por lo pronto dicen , está metido hasta la cocina en el Consejo Estatal de 
MORENA , con serias posibilidades de hacerse de la candidatura que se le venga en gana , aunque fuentes 
regularmente bien informadas aseguran que va por otros 2 períodos al frente de la presidencia municipal. 
“No hay mártires más santos que los del sistema”. HABLANDO DE MUERTOS. A quienes el escenario no les 
pinta nada bien, es a los integrantes de MC en el estado, pues todo indica que no habrá ningún tipo de alianza 
en la elección federal, e irán solitos en la candidatura de Dante Delgado a la presidencia, a menos, de que 
Marcelo Ebrard diera el salto mortal; por lo que se avizoran otros tres años de banca y vacas flacas para los 
franquiciatarios locales, que difícilmente lograrán algo más que ilusiones en el 2024. LENGUAS VIPERINAS. 
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Cuentan que el director del registro civil del estado tiene ganas de contender en el 2024, unos dicen que, por 
el Centro Cívico, otros que por una diputación federal y otros que hasta contra el PAN. “Quien respira aspira”. 
(PA) 
  
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Fotomultas. Nos platican que pese a todo el interés que tiene la autoridad y en particular, el gobernador del 
estado, Mauricio Kuri de echar a andar las ya famosas fotomultas lo antes posible; esto no será posible, pues 
al no haberlas contemplado en las leyes de ingresos y presupuesto de egresos del 2022, es imposible su 
puesta en marcha este año. Oficialmente operarán hasta 2023. Lula y la emoción de la izquierda. Si bien Luiz 
Inácio Lula da Silva se alzó con el triunfo por encima del ultraderechista Jair Bolsonaro, fue hasta una 
segunda vuelta y con un apretado margen. Para no perder de vista: los herederos de Lula no pudieron con el 
paquete, y debió volver el líder. Tampoco ganó su coalición las ciudades más importantes y la polarización 
campea. QROBÚS nos platican que el Gobernador, Mauricio Kuri, ha urgido a Gerardo Cuanalo, titular del 
Instituto Queretano del Transporte y a los diputados locales a apretar el paso, pues, nada más no ve para 
cuándo sacarán la Ley de Movilidad que, por cierto, nos comentan, será mucho más amplia de lo inicialmente 
planteado. (P 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
La UAQ. Se llegó a un acuerdo y ahora faltan los cómo. Recibirán instalaciones con notario y la FGE, porque 
tienen que ver los daños, si los hay. Habrá demandas y contrademandas, pero ¿sabe qué?... los chavos ya 
saben el caminito. (N 1) 
  
EN LA MIRA / TERMINA EL PARO EN LA UAQ 
Este fin de semana, tras un acuerdo entre la rectoría de la UAQ y los estudiantes, culminó el paro de 
actividades. La Universidad será un antes y un después de este movimiento estudiantil que pasará a la 
historia queretana como uno de los más importantes. Ahora lo interesante de este paro será efectuar los 
cambios institucionales para mejorar la convivencia entre la comunidad universitaria, principalmente desde 
la perspectiva de erradicar la violencia de todo tipo al interior de la máxima casa de estudios. En nuestra 
edición de hoy, le llevamos a usted todo lo que sucede tras la culminación del paro. Asimismo, en nuestra 
sección semanal Yo Opino, le llevamos la perspectiva de nuestros columnistas, quienes señalan lo que pasará 
tras este movimiento estudiantil. Además, en nuestra edición de AM de Querétaro, le traemos todo el 
panorama en torno a un anteproyecto de decreto para declarar a la Peña Colorada como área natural 
protegida, con el objetivo de preservar uno de los pulmones más importantes de la zona metropolitana de 
Querétaro. Una lucha encabezada por ambientalistas, quienes llevan décadas pugnando por esta declaratoria 
que protegería una gran extensión natural del territorio. Ayer hubo una fiesta en el Gran Premio de México 
de la Fórmula 1, donde los mexicanos se caracterizaron por animar a todos los pilotos, en especial al tapatío 
Sergio ‘Checo’ Pérez. (AM) 
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